
- 1 - 

 

 
2019  

工作简报 
第 2 期 

阜阳师范大学 编                                           2019年 10 月 30 日 
 
 

*专家讲座 

10 月 28日安徽省第一批正高级（教授）教师梁万明老师，给

学员们以‚教学中研究、研究中教学系列讲座之我的教学研究感悟‛

为题展开了异常精彩的讲座。讲座中，梁教授从自己的教研成长经

历、树立教研信心、保持科研状态、习惯不断表达、提高科研视野

等方面展开，给学员们带来了教育科研经验的饕餮盛宴。来自于农

村学校的他，所讲内容非常接地气，具有极高的可学性，学员们情

绪高涨地给出了一致好评。 
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10 月 29日，充满正能量、魅力四射、才华横溢的正高级教师

阜阳师范大学附属中学高家芳校长给学员们讲解了‚中小学教师如

何做科研？‛。讲座中，高校长结合自己的科研之路、教学实际，

从教学科研的含义、做科研的原因、教师开展科研活动的特点、怎

么开展科研四个方面展开，最后以学校的课题研究为案例进行分

析，仅仅两个小时的讲座为新时代的老师开阔了眼界，提高了对科

研的认识。 

 

 



- 3 - 

*实践研修 

10月 28日下午，全体学员乘坐大巴赶往颍州中学参观科技馆。

学员参观并亲身尝试了各种利用先进的力热光电磁技术制作而成

的科普仪器。大家兴致勃勃，仔细观看、积极尝试、充分讨论，纷

纷体会到现代科学技术手段制成的科普仪器在科学教育中的积极

作用。参观完后，乘大巴赶往阜阳生态园教学基地，亲身体会农业、

动物、植物、生态等教育资源的教育价值。 
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随后乘车返回校园，立刻开始举办学苑论坛。十三位学员按照

事先确定的课题依次上台，分别就教研方面困惑、办校办园举措、

阅读、信息技术与学科教学、项目式学习活动经验等主题作了专题

报告，并就热点问题进行了热烈讨论。 

 
参训学员思古谭学校鲍军专题报告 

 

 
参训学员中市幼儿园 李娜专题报告 



- 5 - 

 
参训学员毛坦厂学校  张耀东专题报告 

 

 

参训学员六安市人民路小学闫艳专题报告 

此次学员论坛虽然学员来自不同的学校，具有不同的学术背

景，但学员有相同的教研困惑和相似的教学经历。在论坛上，学员

分享自己的教学、教研故事，专家现场点评、解答学员的困惑和疑

虑。项目组邀请了学院相关老师对学员的报告现场给予了点评。活

动由项目负责人顾江鸿教授主持。 
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*学员心得 

 

 

六安市清水河学校  张莉莉 

 

此次我有幸来到阜阳师范大学参加‚国培（2019）‛安徽省骨

干教师高端培养项目教学研究研修班学习，受益匪浅，也是感受颇

多。 

聆听了各位培训专家围绕教学研究这个主题展开深入地探讨，

从提升教育教学质量到有效落实核心素养指导下的课程教学，从研

究论文到课题研究，无一不召唤出我内心对于‚专业自我‛的渴求。

记得阜阳教科所的吴奇所长问了参训老师们一个问题：‚你们知道

‚自我专业‛和‚专业自我‛有什么不同吗？‛，这个问题也是一

直萦绕在我的心头。 

每一个具有教书育人的能力的教师都是‚自我专业‛的，但是，

怎样才能提升自己的专业素养，走向‚专业自我‛呢？除了明确自

己的教学方向以外，更重要的是能静下心来反思提升自我，搞好教

学研究。我认为主要从以下三个方面做： 

第一，不断革新教育理念。国家课程深化改革过程中在三维目

标的基础上对各学科凝练出了学科核心素养，明确了学生学习该学

科后应达成的正确的价值观念、必备品格和关键能力，这是对‚素

质教育‛的深化和细化。我是一名初中英语一线教师，对于英语学

科来说，它是一门语言学科，因此要培养学生的核心素养也就是要

培养学生的英语语言能力，其次是跨文化交流能力、英语思维能力

和学习能力。那么英语老师必须要做到在课堂上充分激发学生兴

趣，让课堂生活化。只有不断革新自己的教育理念才能给自己的课
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堂注入新鲜的血液和更多的活力，才能从根本上发展学生的核心素

养。 

第二，不断更新专业知识。问渠那得清如许，为有源头活水来。

教师只有一桶‚死水‛是教不好学生的，必须让自己桶里的水保持

鲜活，才能让自己的课堂富有生命力。素质教育背景下，要想培养

学生的综合素养和创新能力，教师自身必须是博学多才的，除了自

身的学科专业基础知识以外，还要加强跨学科知识补给，以及必要

的心理学知识和实践性知识。因此，在教学之余，我需要多阅读教

育教学方面的专业书籍和期刊，丰富自己的知识体系，掌握教育前

沿动态。 

第三，不断提高专业能力。教而不研则浅，然而听了亳州特级

教师梁万明老师的一番论述，教师不能对‚教研‛望而生畏、望而

却步，因为教研其实就是自己的教育成果，首先要对遇到的教育问

题保持敏感，时刻牵挂着教研，撰写教育教学叙事、教学反思都是

比较常见也是比较容易操作的教研活动，抓住教育过程中的‚坏

事‛、‚怪事‛‚烦心事‛，找到问题所在，深刻剖析。其次是撰教育

教学论文和做课题研究，这两种教研活动也是我一直比较困惑的，

在此次研修过程中，听了几位专家的专业论述，对于论文和课题研

究有了新的认识：注意记录自己平时的有感而发，多积累素材，在

思考中发现新课题，产生素材灵感，将孤立的东西联系起来，使零

散的东西变为整体，并使表面的东西得以深化，便可开始构思论文

的写作了。 

在接近研修尾声的时候，主办方还安排了学员论坛，我又领略

到了很多一线的学校教师们已经在教研之路上努力前行着，而我的

教研之路尚漫漫其修远兮，因此，我非常感激此次国培学习提供给

我们这么好的学习平台，给我带来了深刻的思考，在今后的教学过
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程中我一定要不断学习提高，更要刻苦钻‚研‛，在‚专业自我‛

的成长道路上愈加成熟。 

 

 

方  会 

 

非常荣幸，在今年的金秋十月，我来到了历史悠久，名人辈出

的阜阳，参加了‚‘国培计划（2019）’安徽省骨干教师高端培养项

目：阜阳师范大学培训班‛参与学习。这对我来说，是一次难得的

学习与充电的机会，教育专家们每天都以全新的教学理念、鲜活的

教育案例、丰富的知识内涵以及精湛的教学理论，使我充分领略到

他们渊博的知识积累和深厚的文化底蕴，给我的思想带来全新的视

角和洗礼，冲击着我的灵魂，触动我的心扉，引发着我的思考。同

时，我们还参观了颍州中学，了解了他们学校浓厚的文化氛围和历

史，其中科技馆令我感受颇深、深受震撼。下面就这几天来的学习

谈谈自己的一些心得与体会。 

一、聆听专家讲座，学习先进思想，吸收学习方法，思考教研

问题 

本次培训的内容丰富而全面，教育专家们从教研团队的专业发

展、教育研究课题的组织与实施、基础教育课程改革的思考与方向、

如何用好教研催生好老师、信息技术如何进入教学管理等多个方面

进行了阐述，这些精彩的讲座给我增添了全新的教育理念和教研方

向，给我留下了深刻的印象，使我对基础教育课程改革的发展方向

和如何做教研、做课题等方面有了更深的认识和理解。 

26 日上午，我们聆听了阜阳市教育科学研究所吴奇所长所做

的《从考试质量向教育质量回归的思考》报告，吴所长用他那诙谐
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的语言引发了我们思考：到底是考试重要，还是教育质量更重要？

是关注学生的分数还是关注学生们的明天发展呢？引起大家的共

同思考，最后得出结论。26 日下午，由深圳市盐田区教育科学研

究院的姚毅峰高级教师为我们做了以深圳市盐田区为例的《基于社

会资源的项目式学习实践研究》报告，教导我们如何去开展项目式

教学研究，指明了发现问题，，思考问题，引导问题，解决问题的

教研方式。27 日上午，由中国教育科学研究院的李正福研究员院

给我们做名为《向核心素养的课堂教学》的报告，还进行了教育教

学论文漫谈，告诉我们写作论文的重要性及其写作方法。27 日下

午还是吴奇所长给我们做了课题研究报告，他也用典型的视频和事

例，幽默的告诉我们怎样来进行课题研究；28 日晚，阜阳师范大

学物理与电子工程学院李季院长《教育科学研究流程案例分析》。

28 日上午由亳州梁万明正高级教师为我们教学《在教中研，在研

中教》及教育叙事案例分析，他用一个个典型的案例给我们诠释了

教师如何做研究，又怎么去做自己的教学研究告诫我们，作为教师，

我们始终要把‚教学‛与‚研究‛并重，理清‚教‛与‚学‛的关

系，慢慢让研究成为教师职业生涯的一种习惯。下午参观颍州中学，

学习学校如何进行科技馆的教学资源开发，28 日晚进行学习学苑

论坛。学苑论坛为我们搭建了一个交流学习的平台，来自金安区的

50位教师共同交流，共同探讨，共同解惑。 

时间过得很快，不知不觉中，培训已经渐渐临近尾声，收获满

满之余，也让我感到了一种莫名的压力，因为我在学习中看到了自

己在教学、教研方面还存在着诸多的不足，领悟到以后的教师不仅

要学会‚教‛，还要学会‚研‛，更要学会用好课题、项目式学习、

科研等多种教学教研手段对教学的弥补和提升，对学生素养的培

育，这些都是对自己今后工作的莫大挑战。 
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二、顿悟不足，努力提升自我 

专家的讲座还让我领悟到人才的培养，对生命的敬畏、尊重和

发展，教书育人的责任在于教师，课堂教学是教师教学生命力的所

在地，也是基础教育课程改革始终不变的落脚点，教师的教学不仅

仅要‚教‛，更应该放手让学生去‚学‛，因为学生获取知识的结果

远远比不上他获取结果的过程重要。因而，教师的职业的确是光辉

的、神圣的，也是艰辛的。正如人们常说：‚十年树木，百年树人‛，

这是何等的不易。我们从事教育工作的每一个人，都可以成为一名

教育家，而不是教书匠。关键在于你本人对于教育事业有没有独特

的见解，有没有制止以恒的理想和追求，有没有坚定地自信心和高

度的责任心，有没有适应新形势下教育面临的挑战...... 同时，

一个好的老师，不仅仅要会‚教‛，更应该提升自己，让‚教‛与

‚研‛合二为一，融为一体，使研究也成为自己职业生涯的一种习

惯。 

总之，这次学习培训为我开拓了视野，转变了思想，也为我今

后的课堂教学和如何做教育课题研究提供了大量宝贵的经验和方

法，我会将这些学到的经验运用到自己今后的教学实践中，争取不

断提升自己。 
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